

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid, un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 3 pesetas; seis meses, 5 un año, 10.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.  
Venta: a una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 31, pasaje del café de Madrid.

## George Eliot

El objeto de todas las conversaciones en la capital de Inglaterra es la muerte de George Eliot, la célebre novelista, tan justamente renombrada: la George Sand inglesa. La pérdida de esta mujer de talento ha sido profundamente sentida en la república de las letras y en las esferas del arte.

Sabido es que George Eliot, conocida entre sus amigos íntimos con el nombre de mistress Lewes, acababa de casarse, con sorpresa de muchos, con uno de los admiradores más fervorosos de su talento, con Mr. Cross, que contaba veinte años menos que la desposada. Sus amigos aseguran que este matrimonio era de todo punto razonable. Dábase crédito a esta opinión, pero no sin ciertas restricciones mentales y sin cierta estrañeza de que esta unión se hubiera verificado inmediatamente despues de la muerte de Mr. Lewes, el filósofo eminente cuyo nombre George Eliot había llevado, y de quien había sido cariñosa compañera por espacio de muchos años. George Eliot, sin embargo, no había estado casada legalmente con mister Lewes, porque la primera mujer del filósofo, atacada de ensenación mental, se contaba todavía en el número de los vivos.

María Evans, conocida con el nombre de George Eliot, había nacido en 1820. Hija de un pobre pastor protestante de una aldea situada al Norte de Inglaterra, y adoptada en edad temprana por un compañero de su padre, George Eliot había recibido una educación esmerada, que había sido continuada y había llegado a su perfección mediante las lecciones y los consejos de Mr. Hebert Spencer, el ilustre filósofo, bajo cuya dirección estudió lógica y metafísica. El círculo en que trascurrieron sus primeros años procuró los asuntos de sus cuadros de género de la vida clerical inglesa (*Escenas de la vida clerical inglesa*, Edimburgo, 1854), donde la autora ostentó á la vez una sana moral, una noble tolerancia y un verdadero talento en la pintura de los sucesos de la vida real, no desprovistos ciertamente al brotar de su pluma de sentimiento poético.

Jóven todavía, ensayó sus aptitudes literarias en una traducción de la *Vida de Jesús*, de Straus; colaboró en la *Vestminster Review*, uno de los órganos más antiguos de la filosofía independiente, y trabó relaciones científicas y literarias con John Stuart Mill, adoptando sus puntos de vista sobre muchas cuestiones de filosofía y de economía política.

La novela *Adam Bade*, que apareció en 1850, obtuvo un éxito general y contribuyó grandemente á la celebridad de su autora. Distinguese esta obra por la claridad y la energía de las pinturas, por un profundo conocimiento del corazón humano y por una verdad en los detalles que demuestra que miss Evans ha penetrado hasta el fondo todos los secretos de la vida popular inglesa. Al *Molino sobre el Floss*, relato en que abundan los cuadros interesantes, publicado en 1860, sucedió *Silas Marner*, libro en que no se sabe qué admirar más, si la sencillez de la intriga ó el talento con que la autora ha sabido desarrollarla.

Puede considerarse esta obra como la apoteosis de los pobres y de los humildes frente á frente del orgullo social. En su novela *Romola*, que fué por los editores pagada como lo había sido el *Endimion* de lord Beaconsfield, miss Evans se trasladó á Italia y pintó con rasgos enérgicos la época de Savonarola.

La escritora inglesa ha publicado además las novelas *Felia Holt, the radical*, y *Middlemarch*, estudio de la vida de provincia. George Eliot era también poeta. Escribió, entre otras obras en verso, *La gitana española*, *Agatha* y la *Leyenda de Subal*.

La última obra de George Eliot, cuya publicación fué aplazada por la muerte de Mr. Lewes, se titula *Teophrastus Such*. Es una serie de caracteres en la cual se admira la penetración psicológica, pero que ya revela la decadencia de sus facultades creadoras; su última novela, *Daniel Deronda*, pone de relieve las cualidades de la raza israelita, cuyo genio teista pretendía oponer al fariseísmo anglicano.

## La Asociacion francesa para el progreso de las ciencias

El Congreso anual que esta Asociación tiene costumbre de celebrar, se verificó en Reims en el Otoño último. Los diarios franceses no dan con la extensión que los de Inglaterra cuenta de solemnidades tan importantes; por eso hemos esperado á que una revista especial, el *Journal des économistes*, hablara del particular para enterar con detalle á nuestros lectores. En otros artículos trataremos de los asuntos que han ocupado á los congregados de Reims. Por hoy, lo más interesante será seguramente hablar de la Asociación misma.

La Asociación francesa para el progreso de las ciencias se constituyó hace pocos años sobre el modelo de otra análoga de Inglaterra, que lleva más tiempo de vida, y que ha llegado á ser poderosa. Apesar de haber nacido tan tarde, la Asociación francesa ha alcanzado relativa prosperidad, y las ciudades principales de Francia se disputan el honor de recibirla y ser asiento de los Congresos que aquélla celebra.

Reims ha hecho este año considerables gastos para recibir á sus huéspedes; se ha notado la ausencia de muchos sabios de primer órden. Ha presidido los trabajos Mr. Krantz, senador, é ingeniero que, entre sus títulos de gloria, cuenta el haber dirigido, como comisario general, los trabajos de la Exposición de París de 1878. Rompiendo Mr. Krantz con las tradiciones que han llevado siempre á los presidentes de la Asociación á tomar como tema de los discursos de apertura una cuestión científica de su competencia especial, hizo un discurso sencillamente administrativo, en el cual ha señalado el legado importante hecho por Mr. Brunet á la Asociación.

Este legado debe producir unos 250.000 francos. La Asociación cuenta actualmente 3.156 socios; su capital (dejando aparte el legado de Mr. Brunet) es de 300.000 francos; los socorros acordados por la Liga que nos ocupa á los trabajos científicos pasan de 10.000 francos. El presupuesto anual de ingresos es de 60.000 francos.

Esta prosperidad, segun lo ha dicho Mr. Krantz en su discurso, depende del patriotismo y abnegación con que los fundadores de la Asociación han trabajado por su engrandecimiento. El presidente ha consagrado un cariñoso recuerdo á Mr. Broca, que hasta su muerte fué el alma de toda esta empresa. Suya fué en efecto la primera idea, suyos los trabajos que agruparon, con el fin de constituir esta sociedad, á los hombres más notables de cada rama del saber.

Mr. Krantz habló algo de la Exposición de 1878. Segun dijo, los edificios cubrían 318.000 metros cuadrados; las obras de mampostería representaban un cubo de 197.405 metros; los hierros y fundiciones sumaron 33.000 toneladas; los tubos para el agua alcanzaron una extensión de 28 kilómetros y los de gas 10 kilómetros próximamente.

El discurso del actual presidente de la Asociación terminó recordando los sucesos históricos ocurridos en Reims. Segun el orador, la moderna ciudad de Reims es, por la prosperidad industrial y comercial, digno émulo de la Reims romana, cuyos restos se descubren diariamente, y de la cual se posee un hermoso arco de triunfo y un mosaico de grandes dimensiones.

## La honra de madame Kaulla

Se oscurece rápidamente la estrella de la famosa aventurera. De algun tiempo á esta parte no le sale bien ningún negocio. Su última empresa, cual era arrancar á los tribunales una rehabilitación imposible á costa de su marido y de la prensa, ha sido, como ayer presuimamos, un gran fracaso.

Mme. de Kaulla ha conseguido bien poca cosa: que el tribunal imponga 150 francos de multa á Mr. Rochefort, que ni siquiera se tomó la molestia de comparecer, y otro tanto á los otros demandados.

Pidió la inserción de la sentencia en cuarenta periódicos de París, y el tribunal

se lo niega al cabo de unos considerandos terribles para ella.

Hé aquí algunos de éstos:

«Considerando que á consecuencia de los debates de la instancia Jung y Westynte, fallada por esta sala en el mes de Octubre último, varios periódicos de París persiguieron con injurias é insultos á madame Jung;

Considerando que Mme. Jung, que hubiera quizas debido guardar silencio en un interes bien entendido de su reputación y del nombre que llevan sus hijos, ha creído deber perseguir á esos periódicos, estando en su derecho el hacerlo;

Considerando que resulta de los debates que el periódico *L'Intransigeant*, por ejemplo, ha publicado en diversos números artículos firmados Rochefort, en los cuales se leen los siguientes párrafos, dirigidos todos á la demandante:

15 de Octubre.—Artículo titulado *El amante de la espía*. «Malvada, espía prusiana, mujer perdida»;

16 de Octubre.—El general Cissey es acusado de «haber ayudado en sus espionajes á la araña que lo ahogaba entre sus mil patas... y de vivir maritalmente con una espía prusiana casada con uno de sus subordinados»;

19 y 20 de Octubre.—«Francia estaba entregada á Prusia por el general Cissey, puesto que era la Kaulla, su querida, la que entregaba á Prusia los planos de las fortificaciones de París»;

22 de Octubre.—Artículo titulado *La respuesta del pastor*. «Se ha pretendido que entre el comandante del 11.º cuerpo de ejército y la Kaulla se mezclaban los tratos financieros á otra suerte de tratos. No contenta con entregar bajo la alta protección de aquél nuestros intereses en Alemania, compraba á esta potencia caballos inútiles para remontar nuestra caballería, lo cual le permitía á ella tenerlos excelentes en sus caballerizas, hasta el punto de que, mientras peor montada estaba nuestra caballería, tanto más ricamente estaba provista la casa de la espía.»

Despues de estos considerandos crueles para la que pretendia que los tribunales le fabricasen una honra, la sentencia fija como reparacion de las injurias é insultos la cifra que dijimos al principio. No les cuesta á los periódicos muy cara la patente de honradez que ha obtenido Mme. de Kaulla.

Esto en cuanto á los periódicos. El gerente del *Petit Parisien* sale del paso con 300 francos de multa; Mr. Callet, redactor judicial de *La Justice*, absuelto, y Mr. Westynte, citado particularmente, 25 francos de multa.

## Una notable partida de billar

Conclusion.

Contra todas las presunciones, la victoria ha sido al fin para Vigneaux, el jugador francés.

Al principio de la última sesión, éste, que se hallaba muy confiado, hizo anunciar ántes de empezar á jugar que, cualquiera que fuese el resultado de aquella partida, ofrecia jugar otra con Slosson, apostando 20.000 francos, pero con la condición de poder ensayar dos horas todos los días. Slosson advirtió que era la segunda vez que cruzaba el Atlántico á su costa, y, por lo tanto, aceptaba la nueva partida, pero únicamente en Nueva-York.

Mientras esto tenía lugar, se cruzaban crecidas apuestas entre los concurrentes que ocupaban, no sólo el salon, sine los pasillos inmediatos.

La primera mitad de la serie fué favorable á Slosson, que hizo 2.766 carambolas, mientras que su contrincante sólo tenía 2.561; pero habiendo protestado Slosson de una jugada de Vigneaux, se produjo una cuestión que irritó sobremanera al campeón americano. Desde este momento estuvo tan desgraciado, que la mayor serie fué de 18 carambolas, llegando, sin embargo, á hacer 2.952. Cuando se señalaron á Vigneaux, que había jugado siempre con mucha calma, las 3.000 carambolas, término de la partida, resonaron unánimes y frenéticos aplausos, siendo objeto de grandes pruebas de entusiasmo Mr. Vigneaux, el cual fué también aclamado á la salida

del Gran Hotel, por más de cuatro mil personas que esperaban con curiosidad el resultado de este interesante match.

## Espectáculos

*Palomeque y Palomeyro* se titula un juguete cómico en un acto y en verso que anoche se estrenó con buen éxito en el teatro de Eslava.

Para esta producción ha ideado su autor, D. Antonio Salazar, un tipo de barbero andaluz que forma el punto central, el núcleo del enredo. Palomeque anima las escenas, siembra, sin darse cuenta de ello, el embrollo entre los demás personajes; es, en fin, digno émulo de Figaro.

Si á esto se agrega la excelente interpretación dada por el Sr. Ruiz al protagonista del juguete y lo bien que acompañaron al citado actor cómico las Sras. García y Vargas, la Srta. Campini y el señor Montenegro, se comprenderá que el público que asistió al estreno pasara una agradable media hora, riéndose y aplaudiendo en varias ocasiones, hasta que al final pidió el nombre del autor con insistencia.

El Sr. Ruiz manifestó que el juguete era original de D. Antonio Salazar. Pero ésto no pudo satisfacer al público con su presentación en el palco escénico. No estaba en el teatro.

El *Figaro*, de París, recibido hoy, nos comunica las siguientes noticias acerca de la célebre artista que hoy hace las delicias de los afortunados que pueden lograr el placer de oírle en nuestro regio coliseo.

La señora Patti y Mr. Nicolini han prometido detenerse quince días en Niza, á su paso para Monte-Carlo; sus habitaciones están ya tomadas desde el viernes en el hotel Cosmopolita; llegarán el 30 de Diciembre, y el sábado siguiente se colocarán los carteles anunciando las funciones que los ilustres artistas han de dar los días 5 y 15 de Enero.

Las óperas designadas son *Sonámbula* y *Trovador*, cuyos ensayos han comenzado ya.

Los despachos de billetes se abrirán el día 28, y los palcos se cotizan ya á 1.000 reales.

Terminado este compromiso, la señora Patti se dirigirá á Monaco, donde se le prepara un recibimiento digno de la princesa del canto.

Su hotel está ya alquilado en el sitio más pintoresco del principado, y el día de su llegada encontrará en la estación un elegante carruaje tirado por dos lindos *ponies*, que la sociedad de baños ha comprado en Córcega expresamente para ella.

El compromiso de la Sra. Patti y Mr. Nicolini en Mónaco es de ocho representaciones y dos conciertos.

El precio de las butacas será de 50 francos y está prohibida la reventa.

El teatro, inaugurado hace dos años, contiene 600 butacas, de las que la administración no pondrá á la venta más que 300, reservando el resto, segun costumbre, para regalarlas á la prensa y á los amigos de la casa.

Como la empresa no piensa utilizarse del aumento de ingresos que tendrá con motivo del mayor precio de las butacas que ha de sacar á la venta, la administración piensa invertir el excedente en magníficas fiestas artísticas, que tendrán lugar despues de la marcha de la Patti.

El simpático diestro Salvador Sanchez (Frasuelo) tiene hasta ahora ajustadas las siguientes corridas: Sevilla, días 17, 18, 19 y 20 de Abril; 24, Granada; 29, Jerez; 8 de Mayo, Málaga; 26, Sevilla; 5 y 6 de Junio, Córdoba; 12, 16 y 19, Granada; 24 y 26, Puerto de Santa María; 29 y 30, Búrgos; 18 de Julio, Málaga; 25, 26 y 27, Valencia; 5, 6 y 7 de Agosto, Cartagena; 21, 22, 24 y 25, Bilbao; 28 y 29 de Setiembre, Sevilla, y 13, 14 y 15 de Octubre, Zaragoza.

La Sociedad Saffo celebra hoy su octava reunión en el teatro del Recreo, poniendo en escena el drama *La Fornarina*; se estrenará una piececita en un acto, titulada *Lecion de piano*, original de un conocido es-

critor, y terminará la función con un divertido sainete.

Las dos funciones de Inocentes que se verificaron ayer en el teatro del Recreo estuvieron muy concurridas, y el público rió extraordinariamente en el propósito *La muerte de un cabo agonizante*.

La compañía infantil es también muy aplaudida en la representación de *El nacimiento del Hijo de Dios*, espectáculo que cada día lleva más concurrencia á dicho teatro.

Hoy se pondrá en escena en el Liceo de Capellanes *El nacimiento del Mesías*, representado por figuras de movimiento.

Terminando en el teatro Lara, con la función del día 1 de Enero próximo, el abono de la cuarta serie de treinta representaciones, desde hoy queda abierto en contaduría el de la quinta, á las horas de costumbre.

*Del Real al Pardo* se titula un propósito escrito por el aplaudido autor Sr. Segovia Rocaberti, con destino al teatro de la Comedia, y cuyos ensayos empezarán mañana jueves.

El baile que anualmente celebra la Sociedad de Escritores y Artistas se verificará este año en el teatro Real.

La empresa del clásico teatro Español dispone para mañana 30, aniversario de la muerte del malogrado y eminente Ayala, una función encaminada á rendir un tributo á la memoria de aquel ilustre vate. *Consuelo*, su última producción y magnífica comedia, se pondrá en escena y se leerán composiciones poéticas.

## Funciones para hoy

REAL.—A las ocho.—Funcion 56 de abono.—Turno 2.º par.—Fansto.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 3.º par.—El Trovador.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 3.º impar.—El sacristan de San Justo.

ZARZUELA.—A las ocho.—Turno impar.—Los polvos de la madre Celestina.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Turno 3.º.—Un grano de arena.—Preston y compañía.

ARDERUS.—A las ocho y media.—A Sevilla por todo.—La calandria.—Turcas y rusos.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—La canción de la Lola.—Un jóven simpático.—Qué noche!—Lo de San Quintin.

LARA.—A las ocho y media.—Turno 3.º.—Las cuatro esquinas.—De Cádiz al Puerto.—La canción de la Lola.

ESLAVA.—A las ocho y media.—La misa del Gallo.—Palomeque y Palomeyro.—Un tenor modelo.—Una boda improvisada.

MARTIN.—A las ocho y media.—El nacimiento del Mesías y la degollación de los Inocentes.

RECREO.—A las ocho y media.—El nacimiento del Hijo de Dios.

CAPELLANES.—A las ocho y media.—Una mujer por dos horas.—C. de L.—Sensitiva.—Baile.

PRICE.—A las ocho y media.—Gran función de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte los señores Pastor, Salma, Bradbury, el indiano y el notable Cee-Mee.

RISA.—A las siete.—El arcediano de San Gil.—Bruno el tejedor.—Los parroquianos del Manco.—El capitán Araña.—Baile.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—(Paseo de la Castellana).—Batalla de Teutuan por Castellani, abierto todos los días de diez á cuatro y media de la tarde.

## Cultos

SANTOS DEL DIA 30.—La Traslacion del cuerpo de Santiago apóstol, y San Sabino, presbítero, y compañeros mártires.

Segana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Millan, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde completas y procesion de reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de las Tribulaciones, en Loreto, ó la de las Angustias, en San Fernando.

Nuestra conducta

Porque algun periódico de nuestro partido ha fijado el verdadero carácter de la crisis que desde hace mucho tiempo viene elaborándose en nuestra política, conforme con el criterio constantemente expuesto por todos nuestros hombres y todos nuestros periódicos, alármase la prensa ministerial y pone el grito en el cielo.

¿Qué es lo que aquí se ha dicho? Pues se ha dicho que las cosas han llegado á tal estado que estamos abocados á una grave, gravísima crisis política, y que nuestro partido debe dejarse á un lado todo género de contemplaciones y obrar como su deber y el estado del País reclaman.

¿Qué hay en esto que pueda extrañar á los conservadores? ¿Pues qué se habían figurado? ¿Habían creído que nuestro partido no tenía otra misión que la de legalizar con su intervención en la política todos los abusos, todas las arbitrariedades de la situación actual? ¿Habían llegado á alimentar la esperanza de que en la campaña parlamentaria próxima á inaugurarse, el partido liberal-dinástico haría una oposición cortada por patron ministerial y á satisfacción de los deseos y de los intereses conservadores? ¿Han llegado á suponer que, en el caso de una crisis, quedará la opinión satisfecha con un cambio de personas?

Pues se engañan lastimosamente. No es un cambio de personas lo que la opinión quiere: es un cambio de política, y un cambio más radical de lo que pueda presumir el partido conservador. Hay que renovar por completo la atmósfera creada en derredor de las instituciones por la política del Sr. Cánovas; hay que llevar á ella el espíritu más liberal y el criterio más expansivo compatibles con el sistema político en que vivimos, y nosotros entendemos que puede hacerse mucho, muchísimo en este sentido.

Y si en lo que se refiere á la política decimos esto, ¿qué no diremos en lo que se refiere á la administración? Ni los tiempos más tristes de la administración más desquiciada pueden compararse con los tiempos actuales. Nosotros desafiamos á los periódicos ministeriales á que nos citen un período en que como en el actual se hayan descubierto más falsificaciones y haya bajado más en el concepto de la opinión el nivel de la moralidad administrativa. ¿Cuándo ha sucedido lo que ahora? Nosotros desafiamos á todos los conservadores habidos y por haber á que nos citen un día, uno siquiera, desde hace algunos meses, en el cual no se haya hablado de esos escándalos á que por vergüenza y por decoro propio hemos dado en llamar irregularidades.

¿Y hemos de pasar por todo esto? ¿Qué lugar ocuparíamos en el concepto público si por debilidad ó por ciertas consideraciones no lleváramos nuestra oposición adonde debemos llevarla?

Y en vano será que los ministeriales hablen de ciertos respetos y de ciertas conveniencias. Por encima de las advertencias de los ministeriales están esos mismos respetos y esas mismas conveniencias, que nosotros más que ellos respetamos, y nuestra conducta lo prueba.

Nosotros, poniendo la Patria y las instituciones por encima de todo, queremos salvarlas de todos los escollos, de todos los peligros con que viene constantemente amenazándolas la política conservadora, y en este deseo inspiramos é inspiraremos nuestra conducta.

No será nuestra la culpa si les parece demasiado enérgica á los conservadores.

El ferrocarril de los Aldudes

Nuestro estimado colega El Eco de Navarra viene ocupándose con detenido estudio del proyecto del ferrocarril de los Aldudes, y combate, como no puede menos, el del Roncal, que á más de no tener importancia para Navarra en general, viene á ser un camino que sólo protege intereses de unos cuantos caballeros particulares á quienes el afán de adquirir prosélitos para las elecciones les hace estar sosteniendo un interés entre aquellos sencillos montañeses, creando con su conducta obstáculos y antagonismos impropios de todo el que de buen navarro se precie.

Una prueba evidente de que los proyectistas roncaleses no saben por dónde andan, es que, habiendo asegurado que en las líneas del Roncal es más corta que la de los Aldudes, El Eco de Navarra, con co-

nocimiento práctico del asunto, les sale al encuentro en esta forma:

«Pero ¿en qué se funda tal diferencia? Desde Soria á Calahorra y Pamplona no se ha estudiado ni por aproximación un solo centímetro de línea férrea; y como ese trayecto debe subir á cosa de 200 kilómetros, es decir, la tercera parte de los 600 que próximamente hay entre Baidés y Burdeos, puntos de separación de ambos trazados, bien se echa de ver que todo cálculo que dé en ellos una diferencia tan exigua como la de un 5 por 100 es completamente imaginaria y caprichosa. Tampoco son admisibles como términos de comparación los trozos estudiados en ambas direcciones. Para que eso fuera posible, deberían haberse ejecutado los estudios con completa identidad de miras y principios, lo cual no sucede ciertamente respecto de las porciones que arrancan de la línea general de Zaragoza.

En efecto, en el trazado de Baidés á Castejon, cuya brevedad «tanto se encomia, hay descomunales alineaciones rectas y seguidas en muchos kilómetros, más fáciles de pintar con el carmin del tiralíneas que de ejecutar con el azadón», á costa de muchos y muy buenos pesos duros. En cambio, el trazado de Torralba á Soria está tan estrictamente plegado al terreno, que con muy poco exceso de gasto se podría acortar en proporción muy notable. Este trazado sube y baja por los costados de las divisorias sin exceder la pendiente de 15 milésimas, al paso que el primero se toma la licencia de lanzarse al valle de Alhama, con 20 ó 25. Tuérase el uno ó rectifíquese el otro con arreglo á iguales condiciones técnicas y económicas, y ya veremos de parte de quién están las ventajas.»

Sensible es que por un interés privado y ajeno completamente al bien del país, se digan absurdos y hasta se haga público el desconocimiento completo de la geografía, inventando una para el uso y abuso exclusivo de los que pretenden demostrar un absurdo.

Dejemos hablar á El Eco, pues son tan contundentes sus razones, que poco ó nada tendríamos que añadir á lo que expresa nuestro estimado colega:

«Por añadidura y como fin, postre y contera de la defensa roncalesa se pone en juego una geografía de nuevo cuño. Que la línea de acortamiento de Baidés á Castejon pase por la ciudad de Soria, será bueno para captarse las simpatías de aquellos buenos numantinos ó acallar su oposición al pensamiento; pero imaginar que cuando se trata de economías de menos de un 3 por 100 en la distancia total de Madrid á Paris se vayan á hacer codos y rodeos para coger la más pequeña capital de España, abandonando el expedito Campo de Gómara, implicaría candidez impropia de quien acomete tamaños proyectos.»

A no cegar la pasión del medro personal y del negocio, sin atender á las supremas razones de conveniencia de la provincia en general, no se comprende que se sostengan ciertos absurdos para alucinar á los que se les hacen ver las cuestiones de ferrocarriles bajo el prisma de un interés ficticio.

Es muy fácil ofrecer lo que no puede cumplirse, y esto pasa en el proyectado ferrocarril del Roncal; y una prueba de ello son los ofrecimientos que se están haciendo á los pueblos de la cuenca del Cicidacos, con ramales que han de atravesar tierras y precipicios imposibles de salvar, y que darían una extensión á la línea mucho mayor que la que hoy tiene la del Norte.

Es muy cómodo prometer á los pueblos que el ferrocarril ha de pasar por sus respectivas localidades para atraerse voluntades y hacer la oposición á la inmensa mayoría de los pueblos de Navarra, creando antagonismos que jamás debieron existir; pero hay negocios en cuyos aras se sacrifican todos los legítimos y verdaderos intereses, desconociendo la verdad, y esto es lo que pasa con el proyecto absurdo del Roncal.

El Eco y Navarra nos tendrán á su lado, como ya lo hemos dicho en diferentes ocasiones, para apoyar lo que á Navarra interesa, sin que vayan los que desean el de Aldudes haciendo prosélitos por los pueblos con promesas irrealizables como, según noticias, fueron haciendo algunos de los interesados hoy en este proyecto roncalés, asegurándoles el cobro de suministros que aún no han visto realizado apesar de los pesares.

Hechos y dichos

La cuestión de las irregularidades y el debate que habrá en las Cámaras sobre este asunto preocupa tanto á los periódicos ministeriales, que no lo dejan de la mano.

La Epoca inventa anoche la siguiente teoría:

«De algunas—dice el periódico conservador—de la mayor parte de esas irregularidades entienden los tribunales, y no pueden, por tanto, ser objeto de un debate ni de acción por parte del poder legislativo; respecto de otras, continúa la tramitación administrativa, y la circunstancia de no haberse pasado el tanto de culpa al juzgado, es una prueba de que todavía no existe el convencimiento de que se haya cometido un delito.»

Según esto, no se puede hablar de irregularidades de ninguna clase.

Unas porque están bajo la acción de los tribunales.

Otras porque todavía no han pasado al juzgado correspondiente.

Comprendemos que los conservadores tengan miedo al debate, pero nos

sorprende que haya tal pobreza de ingenio para buscar medios de evitarlo.

Apesar de la nueva teoría de La Epoca sobre los tribunales, habrá debate, créanos el colega, y gordo.

La Correspondencia de España, con motivo de ser ayer el día de Inocentes, publicó una edición consagrada á burlarse de sí misma, ridiculizando su estilo, su forma de dar noticias, su intemperancia y su manera de traducir frances.

Esto nos importaría poco, porque cada uno hace de su capa un sayo; pero el caso es que toda la edición de Inocentes tiene una tendencia ministerial marcadísima, más marcada que los números ordinarios de La Correspondencia.

Como modelo de esta clase de noticias puede verse la siguiente:

«Dentro de breves días se cambiará la vista en la Panorama Nacional. La que va á exponerse representa las irregularidades desde 1868 hasta 1875, apareciendo retratos de muchas personas y muchos detalles que sorprenderán al público ilustrado. La vista será tan completa, que se verá toda España. Hemos oído hacer elogios de esta obra.»

Créanos el Sr. Frontaura, autor de esta sección inocente: según parece, el panorama será mucho más bonito con las irregularidades cometidas bajo el mando del Sr. Cánovas del Castillo.

Es natural que el Sr. Frontaura, estómago agradecido, haga eso aun cuando para escribir tanta insulsez tenga que abandonar las tareas del negociado que tiene á su cargo.

El Eco del Duero se ocupa de varios asuntos que se refieren á la gestión administrativa de la diputación zamorana, terminando con este expresivo párrafo:

«Es verdaderamente escandaloso lo que sucede: hay unas obras en construcción y la diputación provincial acuerda conceder el 50 por 100 de subvención: la subvención se cobra, las obras no se terminan, el dinero no se invierte...»

No hay para qué continuar. Se ha aumentado el número de las irregularidades.

Ayer verían nuestros lectores la relación de un crimen cometido en el establecimiento de bebidas llamado La Taurina.

Nuestro colega El Demócrata describe el establecimiento de esta manera:

«La entrada es la de una taberna donde se bebe de pie y al coque. Detrás del mostrador, y en una extensa cruz, se han practicado divisiones de madera, en cada uno de cuyos departamentos cabe una huelga. Una escalera interior comunica la casa de Baeco con la casa de Vénuas, establecida bajo una sola dirección en todos los pisos del edificio; porque la taberna y la manebria forman una sola especulación inmoral de carácter comanditario. ¡Hay en Madrid tantos vergonzosos tráficis cuyo minucioso estudio revelarían tantas fortunas y destruiría tantas falsas respetabilidades!»

Nos parece que á El Demócrata se le ha olvidado otra industria, que es la peor de las tres.

Como se ve, La Taurina es un templo de todos los vicios, cuyo dueño, según se dice, ejerce además un cargo bastante público, y que debe proporcionarle las influencias necesarias para fundar un establecimiento tan general en materia de vicios y malas costumbres.

El cargo es el de depositario de los juzgados de Madrid.

¿Por qué la autoridad ha consentido que un establecimiento público, donde entra todo el mundo, forme parte de tales antros?

Esto es lo que no concebimos.

Dice La Correspondencia:

«El capital efectivo que han de entregar al Tesoro en concepto de reintegro los interesados en las carpetas cuyas cifras resultaron adulteradas, asciende á 3.400.000 reales.

La cantidad mayor que al parecer corresponde reintegrar á uno de aquellos agentes es de 30.000 duros.»

Lo curioso es que, ascendiendo á más de tres millones de reales la cantidad cobrada indebidamente, se sostenga todavía por alguien que los particulares no deben devolver al Estado ese dinero.

Dice La Correspondencia de España:

«La GACETA UNIVERSAL y La Iberia han sido mal informados al asegurar que falte en los estancos de esta capital surtido de papel del sello 9.º, puesto que nos consta que en las expendedorías hay existencias, no sólo de esta clase, sino de las demás.»

A La Correspondencia le han engañado en la dirección de Hacienda donde le hayan dado el suelto.

El día que escribimos las líneas que copió La Iberia despues, acabábamos de mandar á comprar un pliego de

papel del sello 9.º, y nuestro dependiente tuvo que correr tres estancos para encontrarlo.

Esto es verdad, y nadie tiene derecho á desmentirnos, ni ponerlo en duda siquiera.

Leemos en La Integridad:

«Los síndicos de varios gremios de Madrid agitan el pensamiento de gestionar cerca de sus compañeros, del Gobierno y del Ayuntamiento para que la proyectada Exposición Hispano-Colonial se convierta en Universal. Algunos de estos síndicos dicen que el comercio y la industria contribuirían desde luego á la realización de tal idea con cuantos medios estuvieran á su alcance.»

Nos parece muy buena esta determinación; pero tendremos el sentimiento de no verla realizada.

Si para verificar una Exposición Hispano-Colonial llevamos veinte años de proyecto, ¿cuánto se necesitará para una Universal?

Habrá que contar por siglos.

Leemos en un colega:

«Es probable que el diputado de la mayoría Sr. Lorite haga sus primeras armas en el Congreso interpellando el sábado próximo al señor ministro de Hacienda sobre las reales órdenes que publicó ayer la Gaceta, relativas á las carpetas de valores adulterados de la Deuda.»

El Sr. Lorite pertenece á los húsares.

Si interpela, será con permiso del Sr. Romero Robledo.

Y vendrá á resultar entónces que el Sr. Romero Robledo se habrá convertido en protector (contra el señor Cos-Gayon) de los que han cobrado indebidamente en ese asunto de las carpetas.

Estadística

telegráfico-postal

La dirección general de Correos y Telégrafos acaba de publicar el Anuario Oficial de aquel departamento. Es un libro curioso, y más que curioso, necesario por los datos que contiene respecto al envío de la correspondencia, tarifas, tiempo que tardan las cartas en llegar (cuando llegan) á los puntos más principales del Universo, y condiciones del franqueo en general.

El primer estado con que se tropieza es el de las cartas expedidas desde la Península, detallando por provincias la expedición. Resulta de dicho estado que las provincias que han hecho mayor uso del servicio postal son las de Alava, Barcelona, Madrid, Guipúzcoa, Logroño, Santander, Sevilla y Vizcaya; entendiéndose que se tienen en cuenta las diferencias de población y que esta prioridad está determinada por el número de cartas que corresponden á cada habitante. Las provincias que menos han escrito son las de Zamora, Orense, Lugo, Castellón y Almería.

Las cartas recibidas guardan relación con las enviadas, excepto en algunas provincias donde el número de aquéllas es bastante superior al de éstas.

Barcelona y Madrid son las poblaciones que han hecho circular más impresos y las que han certificado más cartas.

Del estado de los derechos de timbre resulta que Barcelona es la provincia que más ha satisfecho. Bastante más que la de Madrid, colocada en segundo término.

La provincia más cándida—permítasenos la frase—y la que más confianza demuestra en la dirección general de Correos, es Teruel; apenas se ha certificado alguna que otra carta.

Durante el año de 1879-80 han circulado por el correo 927.609.970 pesetas nominales en valores públicos. Cerca de 800 millones más que en el año 1873-74.

Los ingresos totales de la dirección de Correos han sido de 15.998.315 pesetas. Los gastos de personal y servicio se han elevado á 7.248.458 pesetas. El Tesoro ha deducido, pues, un saldo líquido de pesetas 8.749.857.

El progreso realizado en nuestras vías telegráficas es verdaderamente notable. En el espacio de seis años, á partir del 74, se han construido y puesto á disposición del público más de 4.000 kilómetros de hilo telegráfico. En cambio los cables submarinos han perdido bastante extensión. Los subterráneos se mantienen estacionados en 112 kilómetros desde el año 1877. Existen actualmente 347 estaciones del Estado (123 más que en 1874), 9 de compañías particulares y 2 semafóricas.

En el mismo espacio de tiempo se ha hecho la adquisición de 297 aparatos del sistema Morse y 15 del de Hughes.

En 1874 existían 1.139 funcionarios del cuerpo y 762 para el servicio. En la actualidad hay 1.407 de aquéllos y 1.099 de estos últimos.

Se han expedido en el año último 230.394 telegramas oficiales y 1.334.963 privados.

Se han expedido de servicio internacional 162.371 oficiales y privados; se han recibido por ambos conceptos 171.573, y han circulado de tránsito 43.201.

Los productos obtenidos han sido los siguientes: por la correspondencia interior, 1.745.459; por la internacional expedida, recibida y de tránsito, 957.352, y por valoración de los despachos oficiales interiores y servicios, 1.299.147. Lo cual arroja un total de 4.001.958 pesetas.

Hé aquí ahora los gastos del presupuesto ordinario: por concepto de personal,

3.474.875, y por material, 1.152.040 pesetas. Total, 4.626.915.

Resulta, pues, para el Tesoro un déficit de 626.915 pesetas. No han dejado de surtir efecto las medidas empleadas para disminuir este quebranto, puesto que el déficit en 1874 se elevaba á 951.413.

Oficial

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Ceremonia que se observará en el solemne acto de abrirse las Cortes el día 30 del corriente.

Guerra.—Real decreto nombrando director general de Administración militar al teniente general D. Manuel Gasset y Mercader.

Pomento.—Real órden disponiendo se provea por oposición la cátedra de patología general y especial vacante en la escuela de Veterinaria de León.

—Otra dando las gracias á los jueces que han constituido el tribunal de oposición á la plaza de auxiliar de filosofía y letras de la universidad de Oviedo.

Interior

Según noticias recibidas de la Plana de Castellón, ha sufrido la naranja, que en tan gran escala se produce en aquella rica comarca, grandes perjuicios á consecuencia de los caracoles que por las pasadas lluvias se han multiplicado extraordinariamente, los cuales inundan los campos, se suben á los árboles y á las plantas, y lesionan los frutos mejores y más sazonados. Pero no es esta plaga la única que, á manera de langosta, tiene que lamentarse, sino que el exceso de calor que en anteriores días se ha desarrollado, y las corrientes de viento de Poniente, han ejercido su influencia perniciosa en los huertos mal cultivados, jóvenes ó resentidos todavía de la pasada sequía, desprendiendo la corteza de la naranja y abuecándola de tal manera, que la han inutilizado para la venta al extranjero.

Nos dicen del Puerto de Santa María que anteayer fué encontrado en una noria el cadáver de un hombre que, según el rumor público, había desaparecido días antes de su casa en estado de enajenación mental.

El desgraciado era vendedor de huevos en la plaza del Mercado.

En las barracas de Mareñ, término municipal de Sueca, ocurrió el primer día de Navidad una sensible desgracia. Parece ser que á un joven pastor, de diez y siete años de edad, le invitaron á beber en una taberna de aquel lugar, y conversando y riendo, sus compañeros le hicieron apurar cuatro y media libras de aguardiente. El joven pasó veinticuatro horas de mortal agonía, al cabo de las cuales espiró.

Dice El Filtro, de San Fernando:

«Anteayer arrojó el mar un hombre ahogado á la playa de la Cácería. Ignórase á la hora en que escribimos estas líneas quién sea, ni á qué evento se debe tan sensible desgracia.»

Escribe el Diario de Murcia:

«Un cura ecónomo de un pueblo de este término municipal, que siempre se ha distinguido por sus costumbres intachables y por su piedad, en un momento de ofuscación ó de locura, por los dolores que le producía una enfermedad crónica é incurable, ha atentado contra su vida disparándose un tiro. El desgraciado, digno mil veces de compasión, es amigo y suscriptor nuestro.»

Ha sido elegido, sin oposición, diputado provincial por el distrito de Arrecife, en Lanzarote, el Sr. D. Luis Antez.

El comité constitucional de la villa de Chelva se ha reconstituido en la forma siguiente:

Presidente honorario, D. Trinitario Ruiz Caplepon.—Presidente efectivo, D. Gil Roger y Duval.—Secretario, D. Antonio Vazquez y Estéban.—Vocales: D. Eduardo Aguilár y Mores, D. Tomás Roger y Lopez, D. Antonio Cervera y Sanchez, don Juan Estéban y Sanchez y D. Cristóbal Roger y Duval.

Exterior

Paris 28. Se aprueba por 204 votos la totalidad del presupuesto de ingresos, con las modificaciones introducidas ayer por la Cámara de diputados.

Las derechas del Senado se han abstenido de tomar parte en esta votación.

Tanto en el Senado como en la Cámara de diputados se ha declarado terminada la legislatura.

Paris 28.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 84'80.—5 por 100 id., 119'50.—Exterior español, 21 5/8.—Interior, 00'00.—Deuda amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 43 0/0.—Obligaciones de Cuba, 475'00.—Consolidados ingleses, 98 7/8.—Bolsin: 3 por 100 interior español, 20 9/16.—Exterior, 21 21/32.—Amortizable interior, 00.—Exterior, 42 3/4.—Obligaciones de Cuba, 475'00.

Paris 29.

Ayer celebraron un gran banquete los viajeros de comercio de Paris, con asistencia de algunos hombres políticos.

El Sr. Brisson, vicepresidente de la Cámara de diputados, pronunció un discurso en el que despues de sostener la conve-

niencia de dar impulso á los intereses materiales, hablando de la cuestion politica, afirmó enérgicamente que la Cámara de diputados quiere la paz, como la desea la Francia entera.

Londres 29.

Un despacho de Bombay de ayer dice que se estaban embarcando á toda prisa en aquel puerto varios refuerzos de tropas inglesas destinadas á la colonia del Cabo de Buena Esperanza.

Por de pronto marchan á Natal un regimiento de caballería, otro de infantería y una batería de artillería de montaña.

Las últimas noticias de la ciudad del Cabo siguen siendo alarmantes.

Los boers se están enseñoreando de todo el Transwal.

Un parte oficial anuncia hoy que han ocupado la ciudad de Utrecht.

La cuestion de Oriente

Un telegrama de Atenas dice que el presidente del Consejo de ministros, Sr. Comendouros, contestando á los embajadores de las potencias sobre la cuestion turco-griega, ha declarado que Grecia desea conformarse con las decisiones adoptadas en el tratado de Berlin.

La Correspondencia de Paris llegada ayer recibe de su corresponsal en la capital de Grecia las noticias siguientes:

Atenas 16 Diciembre 1880.—Grecia se decide por la guerra. Ni promesas, ni consejos, ni amenazas, ni la crisis aguda del Tesoro público, nada, en fin, la detendrá en su rápida y peligrosa carrera belicosa.

Entre los partidos políticos hay entidades de gran prestigio y de poderosa influencia, animadas de un espíritu pesimista las más. Las noticias que llegan de las potencias interesadas en la cuestion de Oriente no son satisfactorias para este país.

Los primeros consejeros del rey Jorge le recomiendan la prudencia; los consejeros más exaltados, los que necesitan aumentar su popularidad, se pronuncian por las medidas energicas, sin reparar que sean provocadoras ó que conduzcan á la accion desesperada de todo el reino.

Los hombres optimistas no desconocen la gravedad de la situacion; pero en el fondo poseen una confianza absoluta en la intervencion oportuna, leal y equitativa de las seis potencias; estas mismas personalidades fueron las que aconsejaron al rey su último viaje por Occidente. Los resultados ya los conocerán ustedes, porque son ya del dominio público.

Uno de los principales hombres públicos de Francia prometió toda la influencia moral y material de aquella república, y hasta propuso la manera de hacer eficaz esta influencia en favor del reino heleno. De Paris pasó nuestro soberano á Londres; allí se le habria acogido friamente á no ser por el resultado de la visita á Paris. El Gabinete de Saint-James, que tenia otras cosas interiores de que ocuparse y otras cuestiones de gran interes que resolver, no se hallaba muy dispuesto á favorecer las pretensiones de Grecia. Gracias á los buenos oficios de los hombres de la república francesa, Mr. Gladstone cambió subitamente de actitud, ofreciendo apoyar las aspiraciones de los helenos conforme á las prescripciones de Berlin y á la mediacion resuelta, espontánea é incondicional de Francia.

No habia llegado todavía el rey á Atenas, cuando el telégrafo nos anunciaba el movimiento de la opinion pública de Francia en contra de los intereses helenos. El mismo rey se sorprendió en gran manera de esta reaccion en un pueblo que se habia mostrado siempre al lado de Grecia, de un pueblo cuyos destinos son dirigidos por las mismas personas que recibieron, trataron, halagaron y satisficieron las dudas del rey Jorge. La decepcion fué terrible. Grecia perdió desde entonces toda la simpatía y amistad desinteresada de un gran Estado que, en vez de protegerla, la abandonaba; desde entonces no se pensó más que en armarse, en reclutar gente, en arbitrar recursos y en convertir en cuarteles y campamentos desde el Parthe-

non y el Acrópolis hasta las calles más céntricas de Atenas.

Los hombres que no se han forjado jamas ilusiones sobre ayudas extrañas han triunfado de los hombres tímidos, y hasta las mujeres muestran su entusiasmo y su bravura invitando á la lucha, exaltando imprudentemente los ánimos de los helenos, chicos y grandes, y aclamando la voz de «patria y guerra» con más sed de venganza que de justicia.

La dificultad capital en los actuales momentos es el empréstito que se ha emitido, cubierto en una pequeña parte por el Banco Nacional, pero que está muy lejos de completarse por los Bancos extranjeros.

Hoy se ha formado un núcleo—no puede llamarse ejército—de 70.000 hombres, que se alojan en la capital y cuyo sostenimiento cuesta al Estado cerca de 20.000 duros diarios. Reclutas no faltan; lo que falta y se echa de ver bien pronto es la poca instruccion militar, el armamento y la disciplina. Esto es la consecuencia del descuido en que el gobierno ha tenido la organizacion de fuerzas militares; de suerte que no hay cuadros de oficialidad, ni hay instruccion, ni puede haber disciplina. En cambio, y como justa compensacion, los mozos alistados se hallan poseídos de un amor patrio enardecido y de un entusiasmo indescribible.

Tal vez esto les salve. Mientras tanto, Turquía vigila sus fronteras y la diplomacia europea confecciona un remedio á este mal gangrenoso que se llama «cuestion de Oriente».

¡Ojalá que este remedio no sea una panacea inútil ó un grano de dinamita que produzca la terrible y amenazadora conflagracion europea!

Irlanda

Con motivo del interes que hoy dia tiene para todos nuestros lectores la llamada cuestion de Irlanda, publicamos á continuacion la siguiente estadística de dicho país, que sin duda verán con agrado. La Irlanda, como todos nuestros lectores saben muy bien, es una de las islas del archipiélago británico. Su extension superficial es de 84.237 kilómetros cuadrados. Constituye, por lo tanto, la cuarta parte próximamente del Reino-Unido, ó de Inglaterra, como vulgarmente se denomina á esta nacion, dando al todo el nombre de una sola de sus partes. Así lo demuestran las siguientes cifras, que representan kilómetros cuadrados:

Table with 2 columns: Country/Region and Area in km². Includes Inglaterra, Principado de Gales, Islas de Mar, Jersey y Guernesey, Escocia, Irlanda, Reino-Unido.

La poblacion de Irlanda, segun el último censo, es de 5.402.759 habitantes. La de todo el Reino-Unido asciende á muy cerca de 32 millones distribuidos en esta forma:

Table with 2 columns: Country/Region and Population. Includes Inglaterra, Gales, Islas adyacentes, Escocia, Irlanda, Militares y marinos, ausentes del reino.

Comparadas las precedentes cifras, que son las registradas en 1871, con las obtenidas en los censos anteriores, resulta que mientras la poblacion de Inglaterra y de Escocia ha recibido considerable aumento, la de Irlanda ha disminuido extraordinariamente. En efecto, la poblacion de Inglaterra en el principado de Gales ha aumentado desde 9.156.171 habitantes que tenia el año 1801 á 22.704.108; la de Escocia desde 1.608.320 á 3.358.613 en el mismo espacio de tiempo, é Irlanda, que en 1841 contaba con más de ocho millones de habitantes (8.175.124), á los treinta años, en 1871, sólo tenia cinco millones y medio, merced á la emigracion que cada dia toma

en aquel país proporciones más lamentables.

Irlanda, como el resto del Reino-Unido, se halla dividida en condados. Estos son 34, que en aquel país forman cuatro provincias: las de Leinster, Munster, Vester y Connaught.

La capital de Irlanda es Dublin, cuya poblacion se calcula ser de 314.666 almas en 1875. Son tambien notables en aquel país las ciudades de Belfast (174.394 habitantes) y Cork (78.642).

La poblacion de Irlanda, clasificada segun los cultos, presenta en el último censo las siguientes cifras: católicos 4.150.867, anglicanos 667.979, presbiterianos 497.648, metodistas 43.441, y miembros de otras religiones 52.442. De modo que las tres cuartas partes de los irlandeses profesan la religion católica, que cuenta en aquel país con cuatro arzobispos y 23 obispos.

Ecos de Madrid

La Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada que publica en Madrid D. Gregorio Estrada, y que tanta aceptacion viene teniendo desde su origen, acaba de dar á luz el tomo titulado Manual de mineralogia aplicada á la agricultura y á la industria. Su autor es el ingeniero del cuerpo de Montes, profesor de la escuela especial del ramo, D. Juan José Muñoz y Madariaga, conocido ya por sus trabajos científicos.

Siendo la mineralogia una ciencia de aplicaciones vastísimas, el autor del libro ha logrado prestar un verdadero servicio á las clases populares; porque, descartada la parte esencialmente especulativa, tanto de la terminologia y sinopsis, cuanto de la fisiografia, en él se halla todo lo esencial para que dichas clases puedan adquirir útiles y necesarios conocimientos.

Sigue el sistema y admirable método del nunca bien elogiado Naumann, y se eligen para su descripcion las especies cuyo estudio exige el título de la obra, el laudable objeto de la Biblioteca y la circunstancia de servir el precitado manual de preliminar á otro de Geologia aplicada que en él se anuncia, y cuya publicacion esperamos.

A las cuatro y media de la tarde se trabó ayer una lucha en el camino de Carabanchel Alto, entre dos matuteros, á los que acompañaba una mujer, y un cabo del resguardo de consumos, que se propuso impedir entrasen por alto algunos artículos de los que devengan derechos.

De la refriega resultaron heridos de arma de fuego el referido cabo, la mujer y uno de los cómplices, á los cuales se les hicieron las oportunas curas en la casa de socorro de la Latina, siendo trasladados despues en grave estado al Hospital General.

El que resultó ileso de la lucha fué conducido á la cárcel del Saladero.

Anteayer llegó á esta corte, procedente de la comandancia de Avila, un cabo del 9.º tercio de la guardia civil, acompañado de varios guardias, en busca de los criminales que robaron hace pocas noches la iglesia de Arenas de San Pedro.

En efecto, por la tarde se hallaban en poder de la autoridad tres sujetos, presuntos autores del delito. Uno de ellos, conocido por El Sordo, fué capturado en una taberna de la calle de las Maldonadas; en una casa de la calle del Peñon fué detenido otro que llaman El Platerin; el tercero, llamado El Galleguito, fué detenido en la calle de Provisiones.

Anoche mismo salieron conducidos por los guardias con direccion á Avila.

Dice El Pabellon Nacional: «Entre las múltiples felicitaciones de Pascuas siendo aguinado que han circulado estos dias por todas partes, ninguna más oportuna que la que ha recibido una persona conocida nuestra.

Dice así:

Este le esperaba ya en la habitacion en que habia de efectuarse el experimento.

El americano, desconfiado como la mayor parte de sus compatriotas, se habia hecho acompañar por un criado que conducia una vasija con petróleo.

De este modo, toda supercheria era imposible.

El jóven, por su parte, no queriendo descubrir su secreto, habia hecho de antemano los preparativos necesarios para la operacion, introduciendo en un recipiente las sustancias que debian producir la desinfeccion.

Despues hizo pasar al tubo de un sifon el contenido de la vasija, y el petróleo, puesto en contacto con los agentes químicos, fué perdiendo poco á poco su color primitivo, quedando en ménos de un cuarto de hora trasparente y sin olor.

—Es maravilloso—dijo sir Colfax.—Vendéme vuestro secreto. Os ofrezco por él cien mil dollars.

—Quiero explotarlo yo mismo—respondió Armando.

—Yo poseo en Pensilvania un lago de petróleo. ¿Queréis encargarme de su desinfeccion?

—¿Con qué condiciones?

—Extraigo de mis pozos trescientas barricas por dia. Os ofrezco una prima de dos dollars por cada una desinfectada.

—Acepto—respondió el jóven. Despues de dicho esto, se estrecharon las manos, quedando en todo conformes. La noche habia cerrado.

El dia habia estado lluvioso, y una espesa niebla se extendia sobre la ciudad. Las calles estaban húmedas y resbaladizas.

LOS PORTEROS DEL CEMENTERIO DE... felicitan á usted las Pascuas. Nosotros no ofreceríamos aguinado á este género de porteros más que á los de la Necrópolis, seguros de no dársele jamas.

Segunda edicion

Esta tarde se ha celebrado en el Senado y Congreso la reunion preparatoria de las Cortes para la legislatura de 1880 á 81.

En la alta Cámara formaban la Mesa de edad, como presidente, el Sr. Ocaña, y como secretarios, los Sres. Ruata, conde de la Almira, Fontagut y Gargollo, y Perier.

El Sr. Ruata dió cuenta del decreto de convocatoria, y dió posesion el Sr. Ocaña al presidente de la Cámara, señor marqués de Barzanallana.

Se acordó dar un voto de gracias á la Mesa de edad, y que las sesiones se celebren á las dos de la tarde.

Procedióse al nombramiento de la comision que ha de recibir en el Congreso á SS. MM. y AA., resultando elegidos para recibir y despedir á SS. MM. los señores duque de la Torre, marqués de Villamejor, Silvela, Sabater, Fernandez y Gonzalez, marqués de Heredia, conde de Casajimenez, marqués de Novaliches, Asprillés, Estrada, conde de Muguero y Diez Taravilla.

Suplentes: Señores conde de Velle, marqués de la Habana, marqués de Reinos, Sierra y Cárdenas y Lorente.

Comision para recibir á SS. AA.: Colmeiro, Gargollo, marqués de Valdera y Ministrol, conde de Balazote, Martinez Campos, Ulloa.

Suplentes: Sres. Jovellar, Hurtado, Sanchez Bregua y conde del Val.

En el Congreso se abrió la sesion bajo la presidencia del general Reina, como el primero en la lista de los diputados, á la una y veinticinco de la tarde.

Se nombró la Mesa de edad, que la componian, como presidente, el Sr. Carriquiri, y como secretarios, los Sres. Loring, Hierro, Alvarez Guizarro y Lorite.

Se dió lectura á los artículos 2.º, 3.º y 4.º del reglamento de las Cortes, se leyó el decreto de convocatoria y se sorteo la comision que ha de recibir mañana á SS. MM. y AA.

Componen la que ha de recibir á Sus Majestades los diputados Sres. Leon y Llerena, Estéban Muñoz, Merelles, Font, Crestar, Doroso, Auriolles, Armas (don Ramon), Almenara Alta (duque de), Guillelmi, Longoria, Alboloduy.

Suplentes: Pagés, Perez Zamora, Bañeras, Cruzada, Hoppe, Torres Valderrama. La comision que ha de recibir y despedir á SS. AA. la forman los diputados señores Ordoñez, Acaña, Carreño Perez, Garchitorea, Garrido Estrada, Sedano.

Suplentes: Marqués de Muros, marqués de Cabra, Fernandez Cadorniga.

A las cinco de esta tarde, y bajo la presidencia del Sr. Cánovas, se han reunido en la presidencia del Consejo de ministros los diputados de la mayoría que se hallan en Madrid, y que segun nos han manifestado, ascienden á unos 180.

El Sr. Cánovas parece que ha pronunciado un corto discurso, en el cual ha manifestado que el Gobierno, lo mismo hoy que al cerrarse la legislatura anterior, cuenta con la confianza de la Corona, y esperaba contar tambien con el apoyo de los diputados allí reunidos, que son la genuina representacion del País.

Despues parece quedó acordado que la Mesa del Congreso continúen formándola los mismos individuos que ántes.

A la hora que cerramos esta edicion todavía siguen reunidos.

A las dos y media se ha reunido esta tarde el Directorio de nuestro partido en casa del Sr. Romero Ortiz.

Los acuerdos tomados han sido de verdadera importancia.

El Directorio, segun tenemos dicho, se reunirá mañana tarde en el Congreso despues de la sesion inaugural.

Enseguida dará al partido cuenta de sus actos y oirá la opinion de todos los que han de tomar parte en la discusion del Mensaje.

Desde luégo, ha quedado acordado hacer al Ministerio del Sr. Cánovas una oposicion tan ruda como merece la politica funesta que sigue el Gabinete actual.

No se tratarán englobadas las cuestiones de Hacienda, antes al contrario, con datos, con detalles, con todo aquello que pueda demostrar minuciosamente la mala gestion administrativa del Gobierno del Sr. Cánovas del Castillo.

Todas las cuestiones que abraze el Mensaje regio, absolutamente todas, serán discutidas detenidamente y con los detalles más minuciosos.

Habrá un nombre del Directorio los señores Sagasta y Alonso Martinez.

Si el Gobierno decide reservar á la oposicion liberal-dinastica la participacion que ha tenido en las Mesas de las Cámaras, el Directorio propondrá al partido que sean reelegidos los mismos vicepresidente y secretario que hasta la actualidad.

Probablemente consumirán turno en la discusion del Mensaje, ademas de los señores que ya hemos indicado, los señores Leon y Castillo, Gamazo, Linares Rivas, Gonzalez (D. Venancio) y algun otro, y para alusiones los señores marqués de la Vega de Armijo, Balaguer y marqués de Muros.

El Directorio celebrará otra reunion, despues de mañana, ántes de la reapertura de las sesiones.

Telegramas de la tarde

Paris 29 (doce 30 tarde). Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 21 1/2. Idem exterior, 21 1/2.

Singapore 27. Ha llegado hoy á esta puerto el vapor-correo Reina Mercedes, de la empresa Olan Larrinaga y compañía, sin novedad, con destino á la Peninsula.

Constantinopla 29. Han surgido serias dificultades en la cuestion de la Rumelia Oriental.

La dimision de Alejo-baja, gobernador de dicho Estado, ha sido motivada por no estar conforme dicho funcionario con la conducta de la Puerta.

Tolon 29. Uno de los mejores buques de la armada francesa, el Richelieu, fragata coracera de primera clase, se ha incendiado la noche última en este puerto, yéndose á pique.

A consecuencia de este siniestro han resultado algunas personas heridas.

Bolsa

DEL DIA 29 DE DICIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table of market quotations for various bonds and securities. Columns include 'FONDOS PÚBLICOS', 'último precio', and specific bond names like Renta perpetua, Id. exterior, etc.

Londres, á noventa dias fecha... 48-10. Paris, á ocho dias vista... 5-04.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS NOCHES TERRIBLES 21

ALFONSO BROU

TRADUCCION DE LA SEÑORA DOÑA CARMEN O. DEL CAMPO

Continuacion

Las emanaciones del petróleo tienen esta propiedad, y ahora, como hace seis meses, os recomiendo su uso para mis Mary.

—Yo no olvido vuestras prescripciones—respondió el industrial.—He establecido el dormitorio de mi hija junto á los pozos, y esas emanaciones serán tanto más energicas cuanto que vienen directamente del lago.

—Sois un hombre práctico,—dijo sonriendo el doctor,—y de esos pozos bareis salir á la vez millones de dollars y la salud de vuestra hija.

—Dios os oiga—replicó el comerciante, estrechando la mano del médico, que se retiraba.

En este momento, un criado apareció trayendo sobre una bandeja de plata la tarjeta de Mr. de Kerlusset.

—¿Qué me quiere este vizconde?—dijo sir Colfax, á quien agradaban poco los títulos nobiliarios.

—Este extranjero—respondió el criado—es portador de una carta del representante de vuestros negocios en Paris.

—Entonces, hacedle entrar.

Algunos momentos despues, el jóven era introducido.

—¿Traéis, segun me han dicho, una carta de nuestro encargado?—preguntó el americano, invitándole á tomar asiento.

—Tomad—añadió Mr. de Kerlusset, alargándosela.

Sir Colfax la leyó atentamente, y á medida que adelantaba en la lectura, su fisonomia se mostraba cada vez más reflexiva. Cuando hubo terminado, se volvió á Armando, diciéndole bruscamente:

—¿Sois vos el autor del descubrimiento de que me hablaban?

El vizconde se inclinó en señal de asentimiento.

—Si podeis aplicarlo con éxito, vuestra fortuna está hecha.

—Así lo espero—dijo Armando.

—¿Podeis darme una prueba de la eficacia de vuestro procedimiento?

—Nada más fácil; mandad al hotel donde me hospedó una vasija de petróleo, y en dos minutos estará desinfectado.

—¿Y pensáis poder hacer lo mismo con grandes cantidades?

—Estoy seguro de ello...

—¿Por qué no haceis el ensayo á presencia mia?

—Mi descubrimiento vale millones, y si así lo ejecutase...

—Sois precavido; tenéis razon. Dadme las señas de vuestro domicilio, y á las siete de la noche iré á buscaros.

El vizconde escribió sus señas en una tarjeta.

—Hasta luégo—le dijo sir Colfax.

—Hasta la vista—contestó Mr. de Kerlusset, retirándose.

III

Un encuentro inesperado

A la hora indicada, sir Colfax entraba en el hotel que ocupaba el vizconde de Kerlusset.

# CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

## AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 28, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

## Á DIEZ REALES

ZAPATILLAS SUIZAS

Evitan el frio, curando el reuma, y gracias á ellas no salen

SABAÑONES

LOS TIROLESES, ATOCHA, 27, FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO LOCAL NUEVO

## OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

## EL CLAVEL

CALLE DEL MISMO NOMBRE, NÚMERO 1, SASTRERÍA

Capas, batas, batines, gabanes, rusos, americanas, cazadoras, chalecos y pantalones, etc., etc., á precios muy baratos; y un variado surtido de géneros en pieza para prendas á medida. El que favorezca la casa no dudamos que quedará satisfecho.

Especialidad en levitas y fraques.

Garantía verdadera.—Facilidad en los pagos

Erard

# PIANOS

Gaveau

Pleyel

Bord

Y ARMONIUMS DE LAS MEJORES FÁBRICAS DE EUROPA

E. GALLEGOS

33—MONTERA—33

Establecimiento de primer orden

# LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: sabonetas, oro guiloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs.

Idem, oro, esmalte y pederías, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, guiloché, 500 rs.

Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pederías, 860 rs.

Juego reloj y cadena de oro, 800 rs.

Para caballero: sabonetas, oro guiloché, 600 rs.

Remontoirs sabonetas, oro guiloché y grabados, 800 rs.

Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.

Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

## LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; A'mería, comercio de D. Juan Pecino; Búrgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde. Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

DE

## VAPORES ESPAÑOLES

de

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

### PARA MANILA

El 8 de Enero saldrá de Cádiz y el 12 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

### LEON.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.  
Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

## RECOMENDAMOS



el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

## LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 24 semestre y 12 trimestres.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestres.

Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tirolese.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

## GALERIA DE CUADROS

Sigue la venta de la rica é importante colección que perteneció al conocido é inteligente aficionado Excmo. Sr. D. Luis Portilla. Leganitos, 7, principal, donde se da gratuitamente el catálogo impreso. Hay también relojes, muebles artísticos y sillería.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMIA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía, pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tirolese.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tirolese, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tirolese Local nuevo

# GRAN EXPOSICION

## DECORADO DE HABITACIONES MUEBLES Y SILLERIAS DE TODAS CLASES

Sin competencia posible en precios, solidez y gusto en la construcción, se expone una verdadera novedad en colgaduras y toda clase de muebles de lujo y económicos. Hay para amueblar casas y palacios en veinticuatro horas.

EXPOSICION SIN VENTA, MARTES Y VIERNES, DE SEIS Á NUEVE DE LA NOCHE

EXPORTACION Á PROVINCIAS

5, COSTANILLA DE LOS ANGELES, 5

## PRODUCTOS RESINOSOS

Aguarras, colofonias, barnices, resinas, pez negra, etc. Los pedidos á Julio Touchar, fabricante en Valladolid, Panaderos 4.

6, Preciados, 6

## LA SOCIEDAD VINICOLA EN ESPAÑA

Acaba de recibir un surtido especial de vinos de Champagne y Burdeos de las primeras marcas. Burdeos desde 5 rs. botella.

## A CUATRO REALES

### TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, iníel, celoso, etc.

Atocha, 7.—Los Tirolese, local nuevo

## UNA BUENA OCASION

Se acaba de recibir una gran remesa de las tan conocidas cajas de sorpresa, que contienen una flor barométrica, un regalo, algunos de gran valor, un paquete de polvos de arroz, y todo por 4 rs.

Atocha, 27.—Los Tirolese, local nuevo

## CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPAÑIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

## CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

## JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes

Atocha, 27.—Los Tirolese, local nuevo

## CHOCOLATES

DE

### MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

### MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

### MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, erigir la verdadera marca y nombre.

## HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 rs.

Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Garcera, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

## SOPA ORIENTAL

Es tan digestiva que pueden tomarla las personas de estómago más débil, según ras de que la recibirán con gusto y aprovechamiento. Su finura y exquisito gusto la hace acreedora á ocupar el primer puesto entre estas sustancias. Con sólo probarla una vez, quedará realizado nuestro aserto. A 4 rs. paquete.

También se vende la harina lacteada para los niños de pecho. Sus bondades son tan buenas que rayan en lo sorprendente ante las pruebas.—Su precio, 7 rs. paquete.—Punto general para los pedidos: calle de Arango, núm. 6.—Sucursales: Espoz y Mina, 17; Red de San Luis, 55; Desengaño, 15, y Mayor, 39, J. Levis.

# GACETA UNIVERSAL

## MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

## ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO